

LA EXPEDICIÓN DE BERNARDO GUTIÉRREZ DE LARA: ENTRE LA INSURGENCIA Y EL EXPANSIONISMO ESTADUNIDENSE (1811-1813)

Alexis Ricardo Hernández López

PROGRAMA JÓVENES INVESTIGADORES 2022

Durante la Guerra de Independencia los insurgentes buscaron en diversas ocasiones el respaldo militar y político de Estados Unidos, tanto a nivel federal como local. Desde el punto de vista de los rebeldes, en el vecino país del norte podían obtener los auxilios necesarios en armas y otros pertrechos para derrotar a los realistas. Del mismo modo, consideraban que las autoridades de la Unión Americana los ayudarían porque obtendrían importantes beneficios económicos si la Nueva España lograba convertirse en un Estado soberano y poner fin a las restricciones comerciales impuestas por la Corona española.

Así pues, al inicio de la lucha independentista el principal líder del movimiento insurgente, Miguel Hidalgo, se preocupó por enviar representantes a Estados Unidos para entablar relaciones con su gobierno. En consecuencia, nombró a Pascasio Ortiz Letona y a Ignacio Aldama comisionados de la insurgencia frente a las autoridades estadounidenses. Sin embargo, ninguno de los dos pudo llegar a la Unión Americana debido a que fueron capturados por los realistas durante su viaje.

Pese a estos fracasos, el cura de Dolores no desistió en sus esfuerzos por conseguir apoyo en el vecino país del norte, por lo que designó a un tercer representante: Bernardo Gutiérrez de Lara. Originario del Nuevo Santander, este personaje era un próspero comerciante que se unió a la causa de la independencia a principios de 1811. Logró burlar la vigilancia establecida en la frontera entre la Nueva España y Estados Unidos por las autoridades virreinales las cuales, tras la captura de Letona y Aldama, supieron de los planes insurgentes para pedir auxilios a los estadounidenses, por lo que intentaron evitarlo.

No obstante, Gutiérrez de Lara consiguió llegar a Washington el 11 de diciembre de 1811. Su arribo a la capital de Estados Unidos se produjo en el momento en que este país experimentaba un proceso de expansión territorial y en el que las autoridades de la Casa Blanca, encabezadas por el presidente James Madison, buscaban la anexión de Texas. Esto bajo el argumento de que dicha provincia formaba parte de Luisiana, territorio comprado a Francia en 1803. En ese sentido, los funcionarios del vecino país del norte querían seguir incrementando el tamaño de la Unión Americana a costa de las posesiones de España en Norteamérica, como sucedió con la incorporación de la Florida occidental a finales de 1810, luego de que estallara una rebelión independentista contra el gobierno español por parte de los colonos estadounidenses que vivían allí.

De tal suerte, cuando Gutiérrez de Lara se reunió en la Casa Blanca con el presidente Madison y con los secretarios de Estado y Guerra, James Monroe y William Eustis, estos le ofrecieron enviar cincuenta mil soldados a Texas, so pretexto de evitar que los realis-

tas ocuparan la provincia. Si bien el representante de los insurgentes rechazó esta propuesta, a sabiendas de los intereses expansionistas detrás de ella, aceptó la ayuda económica que le brindaron los funcionarios estadounidenses con el propósito de que regresara a la Nueva España y obtuviera las cartas credenciales necesarias para comprar armas en la Unión Americana. La finalidad que perseguía el gobierno de Estados Unidos con estos auxilios era que el comisionado de la insurgencia desestabilizara la región noreste del virreinato, lo que facilitaría la anexión del territorio texano.

Gracias al apoyo de las autoridades en Washington, Gutiérrez de Lara llegó a Nueva Orleans el 23 de marzo de 1812. Una vez ahí, se dedicó a reclutar voluntarios estadounidenses con el objetivo de formar una expedición para invadir Texas, independizar el territorio y posteriormente reunirse con las fuerzas de José María Morelos. Para llevar a cabo esta tarea, contó con la colaboración de distintas autoridades locales con intereses expansionistas, como el gobernador de Luisiana, William C. Claiborne, y William Shaler, agente especial del presidente Madison.

Aprovechando las ambiciones expansionistas que tenían muchos estadounidenses en Nueva Orleans, Gutiérrez de Lara consiguió reunir aproximadamente 300 voluntarios, a quienes prometió una paga de cuarenta dólares al mes y una legua de territorio texano. De este modo surgió el Ejército Republicano del Norte, el cual se trasladó a Natchitoches en abril. Tras varios meses de preparativos, este grupo armado invadió Texas a principios de agosto, dirigidos por Augustus Magee, ex teniente de las fuerzas armadas de Estados Unidos.

La expedición de Gutiérrez de Lara generó temor y preocupación entre las autoridades virreinales por varias razones. En primer lugar, porque no contaban con el suficiente número de soldados en Texas para defender el territorio, lo que permitió que el Ejército Republicano del Norte tomara sin mayores dificultades el pueblo de Nacogdoches el 11 de agosto, pues las tropas realistas que se ubicaban allí —a cargo de Bernardo Montero— se retiraron a la localidad de Trinidad ante su inferioridad numérica.

En ese sentido, la retirada de Montero formaba parte de un plan de defensa elaborado por el gobernador de Texas, Manuel Salcedo, según el cual los realistas se debían ir replegando hacia el centro de la provincia si se veían superados en número por los invasores, con el objetivo de no gastar inútilmente los escasos recursos militares que tenían. Esto lo comunicó Salcedo en una carta del 17 de agosto de 1812 al teniente coronel Ramón Díaz de Bustamante (**Documento 1**), a quien también le rogó que se dirigiera a San Antonio Béjar —capital del territorio texano— con todas las tropas que contara para enfrentar a los enemigos; inclusive, le ordenó que la protección de los pueblos de la región frente a los ataques indígenas quedara a cargo de sus propios habitantes, a fin de disponer de la mayor cantidad de soldados posible.

Sin embargo, más allá de la carencia de tropas y recursos, la expedición de Gutiérrez de Lara generó alarma entre las autoridades virreinales debido a que conocían de sobra los intereses expansionistas del gobierno de la Unión Americana sobre Texas, por lo que personajes como Félix María Calleja buscaron reforzar la defensa de esa provincia desde finales del siglo XVIII. No obstante, el temor de los realistas hacia el vecino país del norte se incrementó cuando este compró Luisiana en 1803 —a partir de lo cual Estados Unidos y la Nueva España compartieron frontera— y, sobre todo, cuando anexó el territorio español de la Florida occidental, en diciembre de 1810.

De tal suerte, para muchas autoridades virreinales la expedición de Gutiérrez de Lara era un medio del gobierno de Estados Unidos para apoderarse de Texas. Así, por ejemplo, la Junta Gubernativa de Monterrey denunció que la Unión Americana había iniciado una guerra contra la Nueva España luego de que el Ejército Republicano del Norte tomara Nacogdoches. Lo anterior, de acuerdo con una carta enviada por el comandante de San Luis Potosí, José de Tovar, al virrey Francisco Xavier Venegas el 1 de septiembre (**Documento 2**).

A su vez, el comandante de las Provincias Internas de Oriente, Nemesio Salcedo, dirigió un oficio al virrey el 2 de septiembre (**Documento 3**), en el que le advirtió acerca del peligro que corría Texas frente a los intereses expansionistas del gobierno de Esta-

dos Unidos. Del mismo modo, le comunicó que, con base en la información proporcionada por el ministro de España en la Unión Americana, Luis de Onís, las autoridades estadounidenses habían planeado conquistar de una vez por todas la provincia texana. De acuerdo con Salcedo, dicho plan se había puesto en marcha con la toma de Nacogdoches —considerada el primer puesto de frontera del virreinato— por las fuerzas de Gutiérrez de Lara. Por tanto, hizo una súplica a Venegas para que enviara los refuerzos necesarios para repeler a los invasores.

No obstante, a pesar de los planes de defensa y solicitudes de refuerzo de las autoridades virreinales en el norte, las fuerzas dirigidas por Gutiérrez de Lara y Augustus Magee lograron avanzar rápidamente sobre el territorio texano hasta llegar al fuerte de Goliad, en la Bahía del Espíritu Santo, en noviembre de 1812. Debido a ello, Manuel Salcedo decidió atacar a los invasores en ese lugar con las tropas que había logrado reunir, en un sitio que se prolongó hasta la tercera semana de febrero de 1813.

El Ejército Republicano del Norte resistió sus ataques —aunque Augustus Magee falleció a causa de la fiebre amarilla en el fuerte de Goliad—, lo que obligó a Manuel Salcedo a emprender la retirada hacia la capital de Texas. En consecuencia, las tropas de Gutiérrez de Lara establecieron un sitio a San Antonio del 29 de marzo al 1 de abril de 1813, cuando tomaron la ciudad. Luego de esto, el gobernador texano fue degollado junto con otros oficiales realistas por órdenes del representante de los insurgentes, quien también declaró la independencia de la provincia, tanto de Estados Unidos como de la Nueva España.

Aunque todo parecía ir conforme a los planes de Gutiérrez de Lara e incluso, desde la perspectiva de las autoridades virreinales, las condiciones estaban dadas igualmente para que Texas fuera anexada a Estados Unidos, las circunstancias cambiaron en los siguientes meses. Primero, porque el representante de la insurgencia se opuso a que la provincia fuera incorporada a la Unión Americana, lo cual generó el enojo de los voluntarios estadounidenses que integraban al Ejército Republicano del Norte, quienes le retiraron su apoyo. Segundo, porque los funcionarios en la Casa Blanca de-

jaron de lado sus intereses expansionistas después del estallido de la guerra con Gran Bretaña en junio de 1812, la cual acaparó toda su atención. En ese sentido, William Shaler recibió instrucciones desde Washington para que dejara de ayudar a Gutiérrez de Lara y no se inmiscuyera más con su expedición.

Sumado a lo anterior, tan pronto como Félix María Calleja asumió el cargo de jefe superior político de la Nueva España en marzo de 1813 —en sustitución del virrey Venegas—, puso todo su empeño en recuperar el control del territorio texano. Para ello, nombró a Joaquín de Arredondo como nuevo comandante de las Provincias Internas de Oriente y le otorgó la misión de vencer al Ejército Republicano del Norte. Después de varias semanas de preparativos, este oficial realista emprendió la marcha hacia Texas a principios de junio.

Para aquel momento, la mayoría de los voluntarios estadounidenses le habían dado la espalda a Gutiérrez de Lara por su rechazo a la anexión de Texas a Estados Unidos. Por consiguiente, el representante insurgente fue destituido del mando, el cual fue ocupado por el cubano José Álvarez de Toledo. No obstante, debido a las divisiones internas el Ejército Republicano del Norte fue derrotado de forma definitiva por las tropas realistas de Joaquín de Arredondo en la batalla de Medina, ocurrida el 18 de agosto de 1813.

Gracias a lo anterior, las autoridades virreinales recuperaron el control de Texas, mientras que Gutiérrez de Lara, Álvarez de Toledo y los supervivientes del Ejército Republicano del Norte se vieron obligados a huir hacia Estados Unidos. La victoria en los campos de Medina fue ampliamente festejada por los realistas ya que, por ejemplo, desde el punto de vista de Joaquín de Arredondo, no sólo significó un duro golpe para los insurgentes, sino que también frustró los planes expansionistas del gobierno estadounidense para apoderarse de la provincia texana. Esto de acuerdo con una carta dirigida por ese comandante al intendente de Veracruz, José de Quedo, el 18 de septiembre de 1813 (**Documento 4**).

Pese a la derrota de la expedición de Gutiérrez de Lara, el peligro de que el gobierno de Estados Unidos apoyara a los insurgentes con fines expansionistas no desapareció. Los rebeldes continuaron

enviando representantes a la Unión Americana durante los siguientes años para obtener el respaldo de sus autoridades, además de que los funcionarios de la Casa Blanca retomaron sus ambiciones territoriales sobre Texas una vez terminada la guerra con Gran Bretaña a finales de 1814.

De tal suerte, no sólo los realistas tomaron precauciones para evitar que los insurgentes entablaran vínculos con el gobierno de Estados Unidos, sino también las autoridades en España. Como muestra de ello se encuentra la orden que el Consejo de Regencia giró a los funcionarios virreinales el 24 de mayo de 1813 —en el contexto de los preparativos de Joaquín de Arredondo para recuperar la provincia de Texas— para que no permitieran el ingreso de ningún estadounidense a la Nueva España, so pena de ser considerado espía y atizador de la rebelión. Esta instrucción llegó al virreinato hasta febrero de 1814, según consta en un oficio dirigido por el intendente de Veracruz, José de Quevedo, a Calleja (**Documento 5**).

Los documentos presentados en este expediente constituyen una muestra de los vínculos entre procesos y episodios de la insurgencia y el expansionismo estadounidense, a través de la expedición de Gutiérrez de Lara. También permiten acercarnos a la historia militar de la Guerra de Independencia en la región nororiente del virreinato por medio de las estrategias empleadas por los realistas para enfrentar al Ejército Republicano del Norte. Finalmente, son un reflejo del temor que existió entre las autoridades virreinales ante la posibilidad de que el gobierno de Estados Unidos brindara su apoyo a los insurgentes a cambio de permitir la anexión de Texas a la Unión Americana.

Cabe señalar que los documentos que integran el expediente fueron modernizados en la ortografía con el propósito de facilitar su lectura. Por tanto, sólo se desligaron las abreviaturas que presentaba cada texto, para lo cual se indicaron entre corchetes las letras que fueron restituidas según el caso, así como aquellas palabras que, debido al estado de conservación de las fojas originales, no fue posible leerlas, pero fueron deducidas y añadidas para la comprensión de las oraciones en cuestión.

CRONOLOGÍA

1808

19 DE MARZO

- Termina el motín de Aranjuez con la renuncia de Carlos IV al trono de España para cederlo a su hijo Fernando VII.

10 AL 20 DE ABRIL

- Fernando VII se traslada junto a la familia real española, incluyendo Carlos IV, al pueblo de Bayona en Francia. Ahí se reunirá con Napoleón Bonaparte.

2 DE MAYO

- Inicia la Guerra de Independencia de España con la rebelión de la población de Madrid en contra de la ocupación francesa.

6 DE MAYO

- Se producen las abdicaciones de Bayona. Fernando VII y Carlos IV renuncian al trono de España para entregarlo a Napoleón Bonaparte, quien finalmente lo cede a su hermano José.

25 DE SEPTIEMBRE

- Se forma la Junta Central de España, la cual se asume como depositaria de la soberanía en el Imperio español en ausencia de Fernando VII.

1809

4 DE MARZO

- James Madison se convierte en el 4º presidente de los Estados Unidos.

OCTUBRE

- El representante de la Junta Central ante el gobierno de Estados Unidos, Luis de Onís, llega a Nueva York, pero no es reconocido por el presidente James Madison.

1810

23 DE ENERO

- La Junta Central se instala en la isla de León, ubicada en la bahía de Cádiz.

31 DE ENERO

- Se disuelve la Junta Central y se forma el Consejo de Regencia en la isla de León.

13 DE SEPTIEMBRE

- La conspiración de Querétaro es denunciada ante las autoridades virreinales. Se emiten las órdenes de captura contra Ignacio Allende y Miguel Hidalgo.
- Francisco Xavier Venegas asume el cargo de virrey de la Nueva España.

16 DE SEPTIEMBRE

- Inicia el movimiento insurgente encabezado por Miguel Hidalgo e Ignacio Allende.

26 DE SEPTIEMBRE

- Los colonos estadounidenses de Baton Rouge, en la Florida occidental, declaran la independencia de ese territorio respecto a España.

27 DE OCTUBRE

- El presidente de Estados Unidos, James Madison, proclama la anexión de la Florida occidental a la Unión Americana.

30 DE OCTUBRE

- Se produce la batalla del Monte de las Cruces, en la que las fuerzas de Miguel Hidalgo derrotan a las tropas realistas.

31 DE OCTUBRE

- José Mariano Abasolo y José Mariano Jiménez entregan el pliego de peticiones de los insurgentes al virrey Venegas y le piden que entregue la Ciudad de México, pero éste se niega a hacerlo.

1 DE NOVIEMBRE

- Miguel Hidalgo decide no tomar la Ciudad de México y emprende la marcha hacia el occidente del virreinato.

26 DE NOVIEMBRE

- Los insurgentes dirigidos por Miguel Hidalgo ingresan a Guadalajara.

15 DE DICIEMBRE

- Desde Guadalajara Miguel Hidalgo nombra al guatemalteco Pascasio Ortiz Letona como representante de los insurgentes ante el gobierno de Estados Unidos.

1811

ENERO

- Pascasio Ortiz Letona es capturado por los realistas en el pueblo de Molango. Muere en condiciones no esclarecidas mientras es trasladado como prisionero a la Ciudad de México.

17 DE ENERO

- Las tropas realistas a cargo de Félix María Calleja derrotan a los insurgentes en la batalla del Puente de Calderón.

6 DE FEBRERO

- Ignacio Aldama es nombrado representante de la insurgencia frente al gobierno de Estados Unidos.

10 DE FEBRERO

- Miguel Hidalgo e Ignacio Allende arriban a Zacatecas.

1 DE MARZO

- Ignacio Aldama es capturado por los realistas en Texas.

10 DE MARZO

- Miguel Hidalgo e Ignacio Allende arriban a Saltillo.

16 DE MARZO

- Desde Saltillo Miguel Hidalgo nombra a Bernardo Gutiérrez de Lara como representante de los insurgentes ante el gobierno de Estados Unidos.
- En Saltillo Miguel Hidalgo e Ignacio Allende deciden viajar a Estados Unidos para pedir la ayuda de su gobierno.

21 DE MARZO

- Miguel Hidalgo e Ignacio Allende son capturados en Acatita de Baján.

26 DE JUNIO

- Ignacio Allende es fusilado en Chihuahua.

30 DE JULIO

- Miguel Hidalgo es fusilado en Chihuahua.

11 DE DICIEMBRE

- Bernardo Gutiérrez de Lara llega a Washington D.C.

12-31 DE DICIEMBRE

- Bernardo Gutiérrez de Lara sostiene reuniones con el presidente de Estados Unidos, James Madison, y con los secretarios de Estado y Guerra, James Monroe y William Eustis, a fin de pedir su apoyo al movimiento insurgente.

1812

FEBRERO

- Bernardo Gutiérrez de Lara sale de Washington D.C., y se dirige a Nueva Orleans.

23 DE MARZO

- Bernardo Gutiérrez de Lara llega a Nueva Orleans. Una vez ahí, comenzará a reclutar voluntarios estadounidenses para invadir Texas, con la colaboración de autoridades de la Unión Americana como William Shaler, quien era agente del presidente Madison.

1 DE ABRIL

- El representante de España en Estados Unidos, Luis de Onís, envía un informe al virrey Venegas acerca de las ambiciones expansionistas del gobierno estadounidense.

15-20 DE ABRIL

- Las tropas de Bernardo Gutiérrez de Lara, autoproclamadas como el Ejército Republicano del Norte, salen de Nueva Orleans y se dirigen a Natchitoches. Son comandadas por Augustus Magee.

28 DE ABRIL

- El Ejército Republicano del Norte llega a Natchitoches. Una vez ahí, Bernardo Gutiérrez de Lara continuará organizando sus tropas para la invasión a Texas.

19 DE JUNIO

- El gobierno de Estados Unidos le declara la guerra a Gran Bretaña.

1-10 DE AGOSTO

- El Ejército Republicano del Norte inicia la invasión a Texas.

11 DE AGOSTO

- El Ejército Republicano del Norte toma Nacogdoches.

13-14 DE AGOSTO

- El Ejército Republicano del Norte toma el pueblo de Trinidad.

17 DE AGOSTO

- El gobernador de Texas, Manuel Salcedo, envía una carta al teniente coronel Ramón Díaz de Bustamante, en la que le informa de la toma de Nacogdoches, detalla su plan de defensa para detener a los invasores y le solicita que acuda con refuerzos a San Antonio de Béjar.

1 DE SEPTIEMBRE

- El comandante de San Luis Potosí, José de Tovar, le comunica al virrey Venegas que recibió un parte de la Junta Gubernativa de Monterrey. Según este documento, Estados Unidos ha iniciado una guerra contra la Nueva España tras la toma de Nacogdoches.

2 DE SEPTIEMBRE

- El comandante de las Provincias Internas de Oriente, Nemesio Salcedo, envía una carta al virrey Venegas para advertirle del peligro que corre la provincia de Texas frente a los intereses expansionistas de Estados Unidos y pedirle con urgencia refuerzos para proteger el territorio.

16 DE SEPTIEMBRE

- La Regencia de España nombra a Félix María Calleja como nuevo virrey de la Nueva España.

NOVIEMBRE

- El Ejército Republicano del Norte llega al fuerte de Goliad en la Bahía del Espíritu Santo. Manuel Salcedo y Simón de Herrera imponen un sitio a los invasores.

1813

6 DE FEBRERO

- Fallece Augustus Magee a consecuencia de la fiebre amarilla. Su cargo como comandante del Ejército Republicano del Norte es ocupado por Samuel Kemper, un estadounidense que participó en la rebelión de la Florida occidental.

19 DE FEBRERO

- El Ejército Republicano del Norte obliga a las tropas realistas de Manuel Salcedo y Simón de Herrera a levantar el sitio del fuerte de Goliad. Las fuerzas virreinales se retiran hacia San Antonio de Béjar.

4 DE MARZO

- Félix María Calleja toma posesión como jefe superior político de la Nueva España en sustitución del virrey Francisco Xavier Venegas.

20 DE MARZO

- El Ejército Republicano del Norte abandona el fuerte de Goliad e inicia su marcha hacia San Antonio Béjar.

29 DE MARZO

- El Ejército Republicano del Norte establece un sitio a la capital de Texas, San Antonio Béjar. Inician los combates contra las tropas realistas de Manuel Salcedo y Simón de Herrera.

1 DE ABRIL

- El Ejército Republicano del Norte toma San Antonio Béjar. Manuel Salcedo y Simón de Herrera son degollados por órdenes de Bernardo Gutiérrez de Lara.

5 DE ABRIL

- Ignacio López Rayón nombra a Francisco Antonio Peredo como representante de la insurgencia frente al gobierno de Estados Unidos.

6 DE ABRIL

- Bernardo Gutiérrez de Lara declara la independencia de Texas, tanto de la Nueva España como de Estados Unidos.

25-30 DE ABRIL

- Félix María Calleja nombra a Joaquín de Arredondo comandante de las Provincias Internas de Oriente. Le confiere la misión de vencer al Ejército Republicano del Norte y recuperar el control de Texas.

24 DE MAYO

- La Regencia emite una orden dirigida al virrey y demás autoridades de la Nueva España para que no permitan el ingreso de ningún emisario estadounidense al virreinato, aunque sea del presidente de Estados Unidos, so pena de ser tratado como espía o atizador de la rebelión.

JUNIO

- Joaquín de Arredondo emprende la marcha desde el Nuevo Santander hacia Texas para recuperar el control de la provincia.

20 DE JUNIO

- Las tropas a cargo del coronel Ignacio Elizondo, pertenecientes a las fuerzas de Joaquín de Arredondo, son derrotadas por el Ejército Republicano del Norte en la batalla de Alazán.

21 DE JUNIO

- José Bonaparte abandona de forma definitiva España.

4 DE AGOSTO

- El cubano José Álvarez de Toledo derroca a Bernardo Gutiérrez de Lara del mando del Ejército Republicano del Norte. Esto gracias a la ayuda de William Shaler por la oposición del representante insurgente para permitir la anexión de Texas a Estados Unidos.

18 DE AGOSTO

- Las tropas de Joaquín de Arredondo derrotan al Ejército Republicano del Norte en la batalla de Medina. Los invasores huyen hacia Estados Unidos.

21 DE AGOSTO

- Las tropas de Joaquín de Arredondo ingresan a San Antonio Béjar. Los realistas recuperan el control de Texas.

18 DE SEPTIEMBRE

- Joaquín de Arredondo envía una carta al intendente de Veracruz, José de Quevedo, en la que le comunica haber frustrado los planes del gobierno de Estados Unidos para apoderarse de Texas tras haber derrotado al Ejército Republicano del Norte en la batalla de Medina.
- José María Morelos decreta la disolución de la Suprema Junta Nacional de América, mejor conocida como la Junta de Zitácuaro.

1814

28 DE FEBRERO

- El gobernador de la provincia de Veracruz, José de Quevedo, le informa a Félix María Calleja que recibió las instrucciones de la

Regencia de España para que no se permita el ingreso de ningún emisario de Estados Unidos al virreinato, so pena de ser tratado como espía o atizador de la rebelión.

13 DE MARZO

- Fernando VII emprende el regreso a España para reasumir el trono.

Bibliografía

ANDRÉS Martín, Juan Ramón de, “La reacción realista ante las conspiraciones insurgentes en la frontera de Texas”, *Secuencia. Revista de Historia y Ciencias Sociales*, Instituto Mora, núm. 71, mayo-agosto, 2008, pp. 35-62.

FLORES Clair, Eduardo, “José Álvarez de Toledo, agente insurgente-emisario realista (1808-1858)”, *Antropología. Boletín Oficial del Instituto Nacional de Antropología e Historia*, México, Instituto Nacional de Antropología e Historia, núm. 101, 2016, pp. 17-27.

GONZÁLEZ Ortiz, María Cristina, “La fractura del Imperio español”, en Ana Carolina Ibarra (coord.), *La independencia en el septentrión de la Nueva España. Provincias internas e intendencias norteñas*, México, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Históricas, 2010, pp. 249-268.

GONZÁLEZ de la Vara, “La lucha por la independencia”, en Ana Carolina Ibarra (coord.), *La independencia en el septentrión de la Nueva España. Provincias internas e intendencias norteñas*, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Históricas, 2010, pp. 79-103.

GUEDEA, Virginia y Jaime E. Rodríguez, “I. De cómo se iniciaron las relaciones entre México y Estados Unidos”, en María Esther Schumacher (coord.), *Mitos en las relaciones México-Estados Unidos*, México, Secretaría de Relaciones Exteriores/Fondo de Cultura Económica, 1994, pp. 11-46.

GUEDEA, Virginia, “La primera declaración de independencia y la primera constitución novohispana. Texas 1813”, en Marta Terán y José Antonio Serrano Ortega (eds.), *Las guerras de independencia en América española*, Zamora, El Colegio de Michoacán/Instituto

- Nacional de Antropología e Historia/Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 2002, pp. 47-61.
- HERRERA Pérez, Octavio, "Con el septentrión en un puño. Joaquín de Arredondo y las provincias internas de oriente durante la guerra de independencia", en Jaime Olveda (coord.), *Los comandantes realistas y la guerra de independencia*, Zapopan, El Colegio de Jalisco, 2011, pp. 109-174.
- JÁUREGUI, Luis, "Las tareas y tribulaciones de Joaquín de Arredondo en las provincias internas de oriente, 1811-1815", en Ana Carolina Ibarra (coord.), *La independencia en el septentrión de la Nueva España. Provincias internas e intendencias norteñas*, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Históricas, 2010, pp. 271-300.
- NARRETT, David E., "Liberation and Conquest: John Hamilton Robinson and U.S. Adventurism toward Mexico, 1806-1819", *Western Historical Quarterly*, Western History Association, v. 40, núm. 1, 2009, pp. 23-50.
- STAGG, John Charles Anderson, "The Madison Administration and Mexico: Reinterpreting the Gutiérrez-Magee Raid of 1812-1813", *William and Mary Quarterly*, Omohundro Institute of Early American History and Culture, v. 59, 2002, pp. 449-480.
- _____. *Borderlines in borderlands*, New Haven, Connecticut Yale University, 2009.
- TERRAZAS y Basante, Marcela, "¿Aliados de la insurgencia? La temprana colaboración norteamericana en la independencia de México", en Alicia Mayer (coord.), *México en tres momentos: 1810-1910-2010*, México, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de INVESTIGACIONES HISTÓRICAS, 2007, pp. 107-118, 2 V.
- TERRAZAS y Basante, Marcela y Gerardo Gurza Lavalle, *Las relaciones México-Estados Unidos 1756-2010: Imperios, repúblicas y pueblos en pugna por el territorio 1756-1867*, 2 t., México, Universidad Nacional Autónoma de México-Instituto de Investigaciones Históricas/Secretaría de Relaciones Exteriores, 2012. .